

aquella mano avian de firmar lo q prometian. Los Perlas llevaban vnas ramas de la yerba Laetasea, que partida hecha leche, y tiene la raja como oliva. Los Romanos la Sagmitia, que es la verbena, todos denotando para seguiridad de sus personas el cargo.

9. Las gentes de esta Nueva Espana Indianas tenian sus Embajadores, y siendo de Reyes á Reyes eran de los mas nobles; las insignias de q iban vestidos eran las del mismo Rey que le embiava con vna vestidura verde à manera de dalmaticas con vnas borlas de ellas pendientes, llevaban plumas nicas con vnas borlas de colores, encima de la vestidura verde vna manta muy delgada torcida de punta à punta rebuelta al cuerpo con dos nudos a los hombros, otra manta mas gruesa doblada que con un pequeño cordel pendia de los hombros sobre el pecho; en la mano derecha llevaba vna flecha por la punta, y las plumas asi arriba; en la izquierda vna pequena rodelia y vna red en que llevaba la comida; quando entraba en tierras de enemigos no salian del camino derecho pena de perder el privilegio de Embajador; si era embajador de Rey por las insignias conocido en llegando al Pueblo paraba, y los oficiales del Señor a quien iba à visitar los salian à recibir, llevavante à la casa de posadas dispuesta (que llamaban Calpixca) donde le trataban conforme à la calidad de la persona que le embiava; avisado el Señor en compaňia de los Principales de casa con rosas en las manos que le daban, compuesto, y callado recorriendo lo que avia de decir le entraban en la sala donde hallaba sentado al Señor, y haciendo un profundo acatamiento en medio de la sala se sentaba sobre sus pantorillas, como dicen en el quicuillos, y encogida la manta delgada de que entraba vestido, hecha señal en voz vaya, y eloquente, (porque eran los mas eloquentes los escogidos para esta función) proponia su embajada eianle los Principales en sus banquillos (que llamaban Icpalii) cada qual sentado, acabada la embajada le

volvian la posada mientras se juntaban para la respuesta, y en dando sela le ponian en la redesilla algo que por el camino comiesse, y acompañandole hasta la salida del Pueblo como lo hicieron a la entrada, le daban algunos presentes los cuales recebia si eran amigos, pero si eran contrarios no los recibia sin licencia de su Señor, que por esto llevaba el orden que le daba, y en todo caso salia con cortesia despachado, porque era delicto grave de que se rombara venganza el no guardarle los fueros de Embajador, como lo hizo David, que embiendo sus Embajadores al Rey Amon de los Amoritas a darle el pesanie de la muerte de su Padre Naas, y el parabien de su reynado, los envio afrentados, y enojado David tomó venganza de ellos castigando su tratado tan infame.

10. Los Correos passaban tambien seguros por qualquiera parte, porque eta para ellos un sacrilegio maltratarlos; para ser conocidos llevaban insignias conforme al negocio que llevaban: antes de romper la batalla llevaban el cuello con una cinta de color atado, y una manta al cuerpo señida, y en figuras el negocio a q iban embiados pintado; estos iban solos, que los Embajadores si eran de alguna Provincia iban cuatro, ó seis de autoridad para con mas eficacia se consiguiese el intento; si el negocio de los Correos pedia alguna prissa tenian a trechos de cuatro, ó seis leguas vnas tortesillas con garitas, que llamaban Techialoyan, lugar donde se guarda, y alli el Corteo, que llamaban Titlan que, ó Pain, daba á otro el recuerdo, y corriendo vestido de la manera que el primero passaba al segundo, y este al tercero, y asi los demas, y de esta suerte corriendo en una hora cuatro, ó cinco leguas llegaban con prestesa a los correos Mexicanos como eran de todos enemigos, acontecio muchas veces el matratarlos, porque los Mexicanos eran como Esau contra todos, y todos contra ellos.

11. En llegando a la Ciudad si era el suceso de la guerra malo, el Correo entraba por las calles desgreñado, el

cabello tendido por el rostro, y sin hablar con persona alguna se iba solo, y triste, los que le veian comenzaban a lamentarse; vios por sus hijos, otros por sus deudos; llegaba a los pies del Señor daba razon, y se ponia luego remedio conforme el daño, pero si era el correo de victoria, y buenas nubes entraba trenzado el cabello, ceñido vñ lienso blanco, en la mano sinistra una rodelia, y en la derecha una macana haciendo gentilezas, jugando, y esgrimiendo con ella, en viendolo hazian alarcas de alegría, y le acompañaban hasta el Palacio para saber la buena nueva dabala al Señor, y luego se publicaba mandaba darle de vestir, y haziale algunas mercedes, porque siempre era hombre de autoridad, ó Capitan el que venia, y contolo mandaba e detener en el Palacio hasta certificarse con el siguiente correo de las buenas, debia de suceder entonces lo que aora con las novedades acontece, que suele a las primeras novedades decirse mas de lo que viene, y se añade mas á la verdad que sucede, y si acaso mentian lo mandaba el Señor matar por la mentira, solian traer consigo para mayore credencia algun cautivo y si era de los contrarios Capitan lo hordaban, y regalaban algunos dias, y luego lo sacrificaban a los quarenta dias, sus carnes las repartian a los Señores que las recebian como agasajo, y fetornaban al Señor con plumas, plata, oro, ó piedras de estimacion en agradecimiento del regalo.

CAPITULO III.

De el orden, y modo con que movian los Naturales de esta Nueva Espana sus guerras, y de lo que en ellas se hacia con los Soldados.

12. Vando los Mexicanos, los Tezcocanos ó de Tlalocan (que eran los Reyes que esta an confederados para las guerras) trataban de dar guerra a las otras naciones, y Provincias embiavan Embajadores a recordar que los recibiesen sus Dioses, y

los venerase en sus Templos, y que al Rey de Mexico, ó al de Tezcoco ó Tlacopan conforme á la parte que la Provincia, porq estaba entre estos tres repartida la tierra; segun ya recordado, assi como dividio la Oriental, y Occidental el Papa Alejandro VI entre Espana, y Portugal le tuviesen por Superior, y obediessen tributandole como á Rey; si venian en el sugerirse por no poderse defender juntaban piezas preciosas, platas, y presentes de aquella tierra, y con pañeria de fecevir al Idolo e ponian al lado del Idolo de su Provincia, y embiavan el presente al Señor, y estos que en paz, y de su voluntad sin aver preceido guerra e iban los admitian como a amigos, y no como a vasallos, y no temian mas q embiar en reconocimiento algunos presentes quedando debajo de su protección.

13. Si acaso resistian, ó si acaso avian muerto, ó ma trataban a los Embajadores, á los Correos, ó á los mercaderes que entraban á comerciar en sus tierras por ser el contrario natural, congregaban los del govierno, llamaban a los viejos, y a las viejas de la Republica (de aqui tuvo origen el que hasta oy las viejas, que llaman Temaztin tengan voto en las determinaciones de la Republica, y tanto se atienda á lo que dicen las viejas, y los viejos, llamaban a la gente de guerra, que metian armas les decian Quauhitl, Aguilas, Ocelotl, Tigres, nombre que se les apropiaban por excelencia por ser señalados en la guerra, á esto propian la determinacion de hacer guerra á tal gente ó á tal Provincia, con la causa que el Señor, ó en su lugar propria el Capitan General y siendo justa la causa per una de las referidas determinadas en ser justificado el mover la guerra, pero no siendo justificada por repetida vez de cierto preguntando, porque le has de hacer guerra? como qui si dice que no era suficiente título. Estando pues determinado que se hiziese guerra e ibiavan á los que avian desafiado algunos rodelas, y algunas mantas dandoles aviso de la de-

38. TRACTO MEXICANO 2. P. T. 2. SAGRES 101/102
terminación que tenian de hacerla, y las causas para ella; en interin embia van espías disimuladas, que se vestian al modo de los contrarios, ó en habitos de mercaderes para que les avisasen de todo lo que passaba, el numero de la gente, y la flaqueza de los Pueblos, y disposición de la tierra; a estos llaman Ratones, y si con diligencia, y si de idad obravan eran premiados con un pedazo de tierra para que la espías brase, y si alguno de los contrarios daba algun aviso le daban mantas pagando la traicion. Pero si los contrarios lo llegaban a saber tenia pena de cortarle en publico los labios lo primero, y luego las orejas, por las muñecas las manos, por los tobillos los pies, y hecho pedazos lo repartian por los barrios, y a los parientes de primer grado, y a los que avian tenido noticia de la traicion los hazian esclavos.

14. Admitida la guerra señalaban puesto para la batalla, que llamaban Yauhtlalli, y en llegandose a juntar los campos daban una espantosa griteria y vno tocaban ca acoles, otros silbavan, el Tezoc no solia llevar armas para animar a la pelea: lo primero era disparar piedras con ondas, y dardos, a estos seguian los de las mañas que de una vuelta a otra, ya embistiendo, ya volviendo las espaldas llegaban a la mano, y retirados estos disparaban flechas, que aunque iban preparandolas con ruedas hazian mucho daño, tenia gente suelta que cuidaban de cargar a los heridos, y llevarlos a los Cirujanos que al punto los curaban gastadas las flechas (tan diestros entierranlas, que avia quien de una vez tirab tres, y cuatro juntas como si fuera una sola) laian otros de refiel, o con lanzones, y espadas largas de pedernal hachas, y astillas a la muñeca porque si se soltassen de la mano no las perdiesen viaban de celada, y agunas veces tan secretas que se acostaban en el sueño, y otras veces hazian fosas para esconderse, y dabana huir pa que descuidados con el alance diesen en manos de los escondidos, seguian la victoria hasta que los contrarios hallaban donde

se fortificara Muchas veces viendose vencidos se sugetaban por vasallos, y si su Señor no queria sugetarse, ellos mismos le daban muerte por no ver quemadas sus casas, y destruydos sus Pueblos.

15. El que cautivaba, y llevaba vivos algunos cautivos (que para esto los procuraban desgarretar) era premiado con darte vestidura de Capitan, y este se trenaba el cabello; si alguno robava el cautivo ageno el que lo avia prendido querellaba del hurtio, y lo castigaban como ladron, si los a un tiempo prendian a uno tomaban la declaracion del cautivo, y al primero que avia llegado se le adjudicaba, tenian cuenta con los cautivos, y en jaulas de maderos los encerraban, y les ponian guardas, y si alguna guarda no entregaba el cautivo porque se le avia escapado pagaba con una muger esclava, y una carga de matas el descuido; tenia pena de muerte el que hurtaba el atavio de guerra, y este castigo era ejecutivo, porque con el se suplia la falta de puestas de que se carece en la guerra, la misma pena tenia qualquiera que se ponia vestido con insignia de Reyes, ó Señor que no fueren proprias por simulacion que fingia, si el preso siendo Caballero, ó Capitan se escapa de la prisión, y volvia a su tierra los mismos de su Patria le quitaban la vida, porque decian que ya que no fue para prender a otros como valiente mejor le estaba morir cautivo en sacrificio de los Idolos que volverse con el temor de la muerte a vivir asentado entre los suyos.

16. Si acaso el Rey cautivaba alguno por su propia persona en la guerra, si era la primera vez luego despachaba a que le traxesen de su casa las mejores joyas, y vestidos que tenia, componian al cautivo, ó cautivos muy galanes, y en unas andas lo llevaban por delante, venian los de la guerra muy gozoteros, porque estimaban en mucho, q su Rey, ó Señor fuese valiente, pues con el esfuerzo, y animo del Capitan suele alcanzarse la victoria de la batalla perdida; corria la fama, y de los Pueblos, y Ciudad salian con trompetas,

SVCESSOS POLITICOS.

39. man Chupa flores, que en su idioma se llama Huitzizilli, hazen Imagenes de Santos, mantas, y en ellas diversas aves, y animales. El Convento de N. P. S. Francisco de Mexico tiene vn ornamiento de Casulla, y Dalmaticas con las sashes de pluma, y es de notar el primor con que obran esta sutiliza para nosotros muy nueva, que si son diez los oficiales que han de hacer una Imagen la dividen entre si por partes, y cada qual lleva a su casa la parte que le toca sin ver lo que hace el otro, y acabadas se vuelven a juntar, y compuestas en una quedan tan ajustado el quadro, y con tanta proporcion que parece ser de una mano lo q fue por diversas manos matizado.

19. Esto mismo hazen otros oficiales, aunque bastos, de ojas de flores formando una Imagen sobre esteras pegando de varios colores las ojas de las rosas, que llaman Xochipetlatl, estera de flores, destos los dias del Patron el Señor S. Joseph, y de N. P. S. Francisco llevan los Mayordomos de los Santos a colgar a la Iglesia de S. Joseph, y en los dias de Corpus Christi lo atan los de Tlaxcala para poner en los arcos.

20. Huvo Plateros, que saltando les los instrumentos para labrar de martillo, sobre una piedra dando con otra formaban un plato, y una fuente, aunq no muy ligera, ni perfecta, en lo que tocaba a fundicion de oro, y de plata hazian con grande primor qualquiera joya, sacaban un animalito que le andaba la cabeza, y se le meneaba la lengua, otros la mitad de oro, y la mitad de plata, un pez con una escama de oro, y otra de plata, de estos oficiales ya no se hallan, de las piezas tegó en mi poder unas perillas de plata huecas, y entorchadas, que vistas parecen botones que se hicieron para cordones de Dalmaticas, y un Crucifijo de la Cruz de la Parroquia de S. Joseph vestido, q pone admiracion a cualquier Platero, con otros Santos de media talla pequeños que la adornan, labraban piedras preciosas, y en lugar de bril usaban de cierta arena con q las zincelaban, y las engastaban en oro como las joyas, y de ellas hacia ojos, alas, y picos para los animalejos q paziaban.

21. De esta arena vsan oy para labrar las piedras de jaspe, que llaman Tecali haciendo cofresillos, tinteros, Aras, salvillas, piletas de agua bendita, y otras muchas curiosidades de piedra, que llevan à España, y de esta piedra es el Pulpito de S. Francisco de Mexico, y las pilas de agua bendita que estan en las puertas, y el de la Cathedral que estan predicando N. R. P. Provincial Fr. Francisco de Avila dia de la Asuncion de Nuestra Señora, titular de la dicha Cathedral el año de 1683. Son tambien de esta piedra aunque mas jaspada, las columnas del Altar principal de la Cathedral, y las del retablo de la Cathedral de la Puebla de los Angeles, labrado con agua, y arena con la flema q los Indios acostumbran.

22. Havia Pintores que al temple con gomas de los arboles, y colores finos al vivo pintaban animales, y plantas, y pintaban en vnos papeles de la tierra que dan los arboles pegados vnos con otros con engrudos, que llamaban Texamalt sus historias, y batallas, los rostros de las personas no acertaron a pintar con primor, hasta que vsaron de la encarnacion que los Espanoles vsan, pintaban en cueros, eutidos de animales, porque aunque tenian tantas maneras no vsaban aparejarlas, y despues que aprendieron a pintar en lienzos aparejados, y con olio (que sacan oy, y es lo mas ordinario de vna semilla pequena que llaman Chian mas sutil que el de linaza) se han dado al arte de la pintura con ventaja.

23. Havia oficiales de hacer ollas de barro, jarras, tinajas, y escudillas pintadas, y galanas, no vsaban el vidriar las hasta que los Espanoles les enseñaron, y oy hazen barriles de diferentes formas muy olorosos, los celebrados son de Guadalajara, y los de Quauhtitlan cinco leguas de Mexico, y los que llaman de alcorza, que hazen en Mexico por lo delgado y oloroso apetecibles.

24. Havia oficiales de labrar vasos que llaman xicalli, y tecomatl, que son de vnos arboles que se dan en tierras calientes de todas formas, y tamaños, delgados, y gruesos, redondos vnos, co-

mo cubiletes, otros las xicaras pequeñas, y grandes como fuentes, a estas les dan vn barniz con flores, y animales de diversos colores, hermoseadas, que no se quita, ni se despinta aunque esté en el agua muchos dias, las perfilan de oro, y plata con sus letteros, y sin ellos, que está tan permanente como el barniz, aunque se hagan pedazos las vazijas.

25. Tenian oficiales de labrar navajas sacadas de vna piedra mas reluciente que el jaspe de color negro, y causa admiracion el modo, y facilidad con que las sacan, porque toman vn pedazo de esta piedra rolijo, y redondo de vn palmo poco mas largo, y juntando los pies aprietan la piedra como si fuerá con tenazas, y con vn palo del grueso de vna lanza de dos, ó tres codos de largo, y otro trofuelo de vn palmo que haze peso, y poniendo el palo de suerte que bese al canto de la frente de la piedra aprieta asi el pecho, y salta vna navaja con dos filos como si la formassen de azero, y algunas salen con punta agusada, y de esta suerte en menos de vn quarto de hora sacan mas de veinte navajas algo corbas, con ellas rapan el cabello como si fuera cõ navaja de azero, si bien a dos bueltas pierden el filo, y son necesarias; otras, al principio de la Conquista vsaron los Espanoles de ellas hasta que hubo de las otras navajas abundancia.

26. Havia Texedores, y Pueblos dedicados para texer las ropas de los Reyes de mantas gruesas, y delgadas de algodon, y pelo de conejo entretejidas, que servian para los frios muy suaves, hazian las blancas, y de varios colores marizadas de flores, y animales, otros oficiales hazian esteras, que llaman petates de palma de varios colores, y de tule, que llaman en Espana enea, que servian para las camas, el sueño, y las paredes; otros oficios avia como curtir cueros de venados, y animales tan suaves que de ellos se vestian, y sacaban correas. Havia otros oficiales q hazian calzado comun, que eran zandalias de cañamo de maguey, para los Señores eran alpargates de algodon, y cañamo muy curiosos pintados, y dorados,

mas que hazen cada cuatro años vn dia natural. Segun opinion del Rey D. Alfonso le faltan al año doce minutos que es la quinta parte de vna hora, de modo q en cinco años tiene de menos vna hora, y en ciento y veinte años vn dia natural de veinte y cuatro horas, porq consta de sesenta minutos cada hora. Por lo qual se reformó, y corrigió el tiempo por mandado de Grogorio XIII. el año de 582. y se adelantó diez dias que siendo Santa Tereza à cinco de Octubre se contó a quinze; el año se divide segun los cuatro puntos de la esphera, (que son dos Equinoccios, y dos Solsticios) en quatro partes; Verano, Estio, Otonio, y Ibierno, cada parte tiene tres meses, cada mes lo dividen los Latinos en tres partes Kalendas, Idus, y Nonas, los meses en semanas; en passando dos de a cuatro semanas entra vn mes de a cinco, las semanas son de a siete dias entrando el septimo por fin, y principio que esto significa semana siete mañanas, el dia consta de veinte y cuatro horas, tiene quattro principios: los Judios lo principian desde el principio de la noche hasta el otro dia que se pone el Sol, segun el Genesis. *Fatuum est vespere*, *& mane dies unus*, los Romanos empiezan el dia desde la media noche, y asf se contamos todos para guardarle, y para el ayuno, porque en aquella hora nació el verdadero Sol Christo Nuestro Señor, los Mathematicos le cuentan desde el medio dia para contar los dias de la Luna, de forma que el Sabado despues de medio dia ya se cuenta por el Domingo, los Eclesiasticos lo principian en Vesperas, y desde ese tiempo conocemos el dia para rezar, segun el tex. in cap. de Foris. *A Vespere in Vesperam celebrabitis Sabbathum vestrum*.

27. El tiempo (según el Philosopher) es la medida del movimiento continuo de la esphera. El computo es vna ciencia con que se distingue, y certifica el tiempo del progreso y movimiento del Sol, y de la Luna. Divide el tiempo segun el computo en años, meses, semanas, y dias; horas, y minutos: el año se dice la cantidad, ó espacio de tiempo en que el Sol por movimiento proprio haze su curso por el Zodiaco passando por los Equinoccios, y Solsticios, y vuelve a su primer punto de donde salió contiene (según la corrección del Kalendario Romano de sumo Pompilio hecha por mandado, y expensas de Julio Cesar mediante el estudio de Sofigenes, y Flavio Eritico) trecentos y sesenta y cinco dias y seis horas. Hamafe comun el que tiene 369 dias, qie sucede cada cuatro años añadiendole vn dia en el mes de Febrero por las seis horas que tiene de-